

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO IX

ELCHE 22 DE ENERO DE 1933

NÚM. 349

Del momento Las elecciones de Abril

En dicha fecha se consultará a la población electoral.

Los municipios españoles elegirán la mitad de sus dirigentes y por tal motivo toda la Prensa vaticina, prejuzga el resultado de la expresión popular en aquella fecha.

Demasiadas son las causas que imposibilitan el juicio certero acerca de la formación prefinal del cuadro de regidores triunfantes adscritos a unos u otros partidos, o más en consonancia con nuestros tiempos de claridad, difícil prever nacionalmente el triunfo de izquierdas o derechas.

El principal obstáculo para conjeturar, la mujer, la que por primera vez emitirá el sufragio y que ha de jugar un papel bastante decisivo en el futuro municipal.

Estas elecciones las consideramos tan distintas a las memorables del 12 de Abril del año 31, precursoras inmediatas de la revolución republicana, que en manera alguna parangonearemos ambas, pues aquéllas fueron la expresión unánime del pueblo español de su sentir antimonárquico y éstas, desligado ya de la opresión de aquél régimen, son las que han de señalar los trazos del mapa político español encuadrado en el marco de la República.

Mucho nos interesaría conocer concretamente el ambiente que respiran los miles de pueblos deseminados por el suelo patrio por si pudiéramos llevar nuestro insignificante ábito emocional socialista a ellos, pero mucho, bastante haremos con mantener enhiesto el pabellón socialista en Elche, acrecentando si es posible el crédito social, reconociendo que España socialista precisa infinidad de lugares distribuidos estratégicamente que sirvan de avanzada para la conquista definitiva.

Y la esperanza no nos ha abandonado; no ignoramos tampoco el desgaste político que sufre un partido durante la gobernación de un pueblo, así como también la simpatía conseguida por los enmarcados en la oposición.

Pero a pesar de ello, juzgamos a los ciudadanos que nos ven y nos estudian política y socialmente tan finos de espíritu, que no dudamos en afirmar que la inmensa mayoría de clase desligada de intereses particulares, apoyará la labor del Partido Socialista, porque ha de ver en él, el modelador de la nueva Sociedad socialista, sociedad tan humana que impide el desorden tan acrecentado en estos tiempos de miseria y dolor por las crisis de trabajo, crisis que afrontan los afortunados con escasa preocupación.

El Partido Socialista, dentro del sistema burgués, es el gran forjador de la emancipación proletaria, introduciéndose en cuan-

La Escuela primaria de la República y la catequesis en los medios rurales

Dice la Constitución en su artículo 48: «La enseñanza será laica, hará del trabajo el eje de su actividad metodológica y se inspirará de ideales de solidaridad humana.» Y en el párrafo siguiente del mismo artículo: «Se reconoce a las iglesias el derecho, sujeto a inspección del Estado, de enseñar sus respectivas doctrinas en sus propios establecimientos.»

Y preguntamos: ¿Hasta qué límites el Estado laico puede consentir las enseñanzas dogmáticas de la religión católica a curas sectarios, en las iglesias, particularmente a los niños?

La catequesis, sobre todo en los pueblos rurales, se está ejerciendo intensamente al amparo de la Constitución laica.

Esa labor fanática de proselitismo en las conciencias infantiles, llevada ahora, con tanto furor por los curas de aldea, está en pugna con la escuela laica de la República, con el párrafo anterior de la Constitución que establece el laicismo en la enseñanza y pretende hacer del trabajo el eje de su actividad metodológica e inspirarse en ideales de solidaridad humana.

La escuela laica de la República quiere respetar la conciencia del niño, quiere liberarla de toda confesión dogmática; que el niño realice su propia vida, que no se torture ni embote su inteligencia con filosofías sectarias, con credos políticos ni religiosos, que los conocimientos ele-

.....
tas instituciones son convenientes para ir debilitando la fortaleza del capital, al propio tiempo que se prepara en la gobernación del Estado que ha de pasar a ser puramente socialista.

Por lo tanto, estamos seguros que el pueblo no nos va a deparar la rectificación de estas notas. Tan convencidos de ello estamos, que ya nos preparamos a afrontar la responsabilidad manifiesta que una mayoría absoluta en el Municipio lleva en sí. Los sacrificios que para la clase obrera, pendiente de un jornal, representa el regentar los destinos del Ayuntamiento, estóicamente los sufrirán los socialistas por el ideal que abrazaron y al que dignamente pueden abandonar.

Sigamos sin titubeos conquistando puestos al enemigo.

mentales de la escuela primaria, los aprenda mezclados con dosis de juego, de sus juegos infantiles; enseñar deleitando», no exponer al niño a imbuirle cosas que no entiende, entre el olor de la cera y el golpe de la palmeta.

Pues bien, el maestro rural de la República, entusiasta de su labor, cumple con este programa sugestionador, expuesto admirablemente tantas veces, por nuestros camaradas Fernando de los Ríos y Rodolfo Llopis, Ministro de Instrucción Pública y Director General de 1.ª enseñanza, respectivamente. Pero al salir los niños de la escuela, los recoge el cura, los lleva a su iglesia, y hay que considerar, con su odio africano a la escuela laica, lo que barbarizará ante los niños contra la República, contra la escuela sin dios, como dicen, contra el maestro ateo. Los niños han de escuchar sus iracundias. ¡Recuerdo la sensación que me causaban, cuando era niño, los exhabruptos, que el buen cura de mi pueblo natal, nos decía del maestro y de la escuela, una temporada que estubo cerrada no sé por qué causa, y el cura nos educaba en su casa a unos pocos niños! Y entonces la escuela pública era católica.

¿Se quiere mayor consentimiento en esto? Y no basta que el Estado tenga el derecho de inspección en estas enseñanzas religiosas, pues todos sabemos que esta inspección en los pueblos rurales, hoy por hoy, es un mito, es nula. Necesitaría el Estado un delegado por cada iglesia,

En muchos pueblos, y sobre todo en el que tenemos en suerte, existen damas de estro pajosa, que ayudan al cura en su labor de proselitismo infantil, regalando a los niños *chucherías*, y algunas veces hasta chocolate, a los que más puntuales asisten a la iglesia a recibir el *opio* clerical.

Reputamos, por tanto, perjudicial para el niño la catequesis, por estar en pugna con el respeto que se debe a su conciencia. Porque ante la liberalidad de la escuela, y mayormente, donde disfruta el niño de cantina escolar y

buena biblioteca infantil, como en esta escuela que regentamos; el ser después atraído hacia el cura y las *damas catequistas*, es hacer a los niños hipócritas; y hasta se esconden de su maestro, al que quieren, para que no les vea que concurren a la iglesia, por amor a las dádivas; y hasta, se establecen pequeñas apostillas entre los que acuden por el chocolate, y los que no van.

Luego si la escuela de la República desea liberar la conciencia del niño y respetarla, y al salir de la escuela es recogido por el cura, para deslindar su conciencia, para dogmatizarla, el niño no será completamente libre de conciencia, y resultará en vez de un ciudadano inteligente y libre, un individuo hipócrita, irresoluto, con los prejuicios confesionales.

Por eso creemos que la República no debe consentir que los niños que asisten a sus escuelas, sean reclutados fuera de las horas de clase por los curas, con el consentimiento, o sin él, de los padres, para imbuirles a *mar-chamartillo* los dogmas de ninguna religión, torturando sus tiernas inteligencias.

La libertad que la Constitución concede a los curas para dar sus enseñanzas en las iglesias, sólo debe referirse a los adultos, de ninguna manera a los niños.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones.

Cooperativa obrera de producción de Calzado "La Fraternidad"

Mañana lunes día 23 y a las 9 de su noche en el salón nuevo de la Casa del Pueblo celebrará Junta General esta Cooperativa en la que se ha tratar las normas por las que ha de regirse en el presente año 1933.

¡Compañeros! Por la gran trascendencia de los asuntos a tratar se os encarece la puntual asistencia.

EL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

Una frase Para que se tenga en cuenta

Con ocasión de las próximas elecciones, en las cuales tomará parte por primera vez la mujer española, todas las fuerzas femeninas se movilizan, incluso mujeres que hasta hoy sólo se han preocupado de orar ante los altares, mientras sus progenitores explotan a sus semejantes, para así poder vivir unos y otros holgada y espléndidamente, pero ¡ah! los tiempos han cambiado y pueden cambiar más todavía y no basta ya con orar y explotar, precisa echarse las mujeres a la calle y conquistar el voto femenino cueste lo que cueste. No hay que tener en cuenta —dicen— con quien hay que alternar muchas veces para realizar esta labor.

Hay un caso reciente de damas pertenecientes a la Acción Cívica de la Mujer, de esas damas que se congratulan al hacer constar que, juntamente con Gil Robles presidió un acto una aldeana con pañuelo a la cabeza, que merece la atención de mencionarlo.

Sin duda no pensarán esas damas que podían estar hablando con una afiliada al G. F. S. O. y le preguntaron a una de nuestras compañeras, ¿y V. no pertenece a ninguno de esos partidos de ahora? ¿...? Nosotras no hemos tenido otro remedio que echarnos a la calle, hasta hemos tenido que ir, por creerlo conveniente, a visitar a esa «gentuza» que habita en el Cuartel.

¿Qué os parece compañeras mías las *frasescitas* que emplean estas señoritas para distinguirnos de ellas?... a mí me parecen muy bien en sus labios, no pueden decir ni distinguirnos de otro modo quienes, como ellas, nos consideren de una casta inferior, y sólo anhelan seguir explotando nuestra ignorancia, ignorancia que sólo se debe a su despotismo. Hay que conquistarlas, dicen. Ese es su deseo, pero me parece que será algo difícil, pues esa «gentuza» está algo espabilada y no ignora que las señoritas que ahora se «dignan» visitarlas no van con el noble fin de que cese su miseria ni que dejen de ser los parias del destino; van con el único intento de apoderarse de su voto, que representa su voluntad para así poder seguir esclavizándola, dominándola para poder seguir considerándose como casta inferior a la especie humana, llamándola con marcado desprecio «gentuza» después de haber intentado apoderarse de su voto, que es la única arma que está a su alcance para poder librarse de sus privaciones presentes.

Id con cuidado, damas representativas de un Jesucristo bondadoso, y que sólo posarlo en vuestros labios es un escarnio, porque esa clase que para nosotros no es más casta inferior a la clase aristocrática, y que para mí son las víctimas más directas de vuestro egoísmo, ya va sabiendo a qué atenerse y por muchas promesas que las

hagáis, no olvidan que nada pueden esperar ahora de quien nada ha hecho por ellas; en otros tiempos que todo lo podáis y todo se sometía a vuestros caprichos que, apesar del amor y la lástima que ahora demostráis sentir por la clase trabajadora, nunca han sido para mitigar sus fatigas. Compañeras, no os dejéis engañar por estas señoritas que, después de visitantes y ver de cerca vuestras privaciones, ocasionadas por ellas mismas, aún se atreven a ultrajaros. Si verdaderamente sintieran amor hacia el prójimo como lo ordena su doctrina de Cristo, se avergonzarían cada vez que tienen ocasión de presenciar hogares humildes y menesterosos, pero más honrados muchas veces que los de la clase privilegiada.

FRANCISCA VAZQUEZ
Del Grupo Femenino Socialista

Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)

ELCHE

Carta abierta

Al Sr. Director de la Caja de Previsión Social, sucursal de Elche. - Local.

Muy Sr. mio: Espero verme atendido dándome cumplida contestación a las siguientes preguntas:

¿Cuál es su misión cuando un obrero en uso de un perfecto derecho hace una reclamación en esa sucursal de la Caja de Previsión y Retiro, de la cual es V. director? ¿Es la de apartar con malos modales al empleado que está atendiendo al reclamante? ¿Es la de cuando este reclamante está exponiendo el caso en que funda su reclamación, no dejarle terminar su queja, y mandarle de forma despectiva y brusca a Valencia?

Creemos, que no sea esa su obligación, porque en tal caso, si para una reclamación, de falta de afiliación de una obrera, hecha premeditada o inconscientemente por un fabricante, hay que recurrir a Valencia, me quiere V. decir: ¿Qué hace aquí la oficina? ¿Se mantiene solamente para que V. sea director y pueda desahogar sus ratos de mal humor con el personal y los obreros, o se ha montado para otra finalidad mucho más alta?

Y por último Sr. Director: ¿Podremos salir de dudas? ¿Serán sus obligaciones las consignadas en mis primeras preguntas? ¿O en cambio, son las de atender en todo caso las reclamaciones que se formulen con la mayor educación, y cuando no se pueda resolver por esa dirección por la complejidad del caso, entonces dar normas para que se pueda recurrir a donde sea menester?

No olvide Sr. Director, que los obreros, en virtud de los atropes-

los que siempre y en todos los órdenes se han cometido con ellos, somos muy mal pensados y lo que al fin y al cabo puede ser su obligación, el no contestar a consultas, el emplear malos modales, etc. etc., nosotros, por lo que le he dicho antes, podemos pensar, no que es su obligación, sino que es una manera un poco descarada de querer defender intereses, que no son precisamente los más necesitados de defensa, que en este caso, como en todos, son los de los obreros.

Perdone la molestia que le pueda causar esta carta disponga de su affmo. s. s. q. e. s. m.

M. LOZANO

Radio Walker



La mejor, más potente y más económica.

Contado y plazos - Cambio y reparación.

Pida demostración a

Francisco Villanueva

Durán, 4

ELCHE

A BOCA JARRO

¿Materialistas?

Ya lo han comprendido; hora era, que las clases conservadoras adictas a «Patria», recibieran de sus mismos compañeros una lección de materialismo. En el último número y en su artículo de fondo, lo hacen. Nada de lloros, ni de acobardarse, ni encomendarse a éste o a otro santo; lo que no se haga por nuestra fuerza, no vendrá nadie a hacérselos.

Lo que equivale a decir: todo el tiempo, siglos, que hemos estado rezándole a San Rorro o a San Patatun de Fusta, tiempo perdido. Las izquierdas, sin rezar a ningún artefacto con más o menos material de construcción, se han apoderado de los destinos de España y si nos descuidamos, de nuestras haciendas.

Bien, hombre, bien; pero queda un rescoldo, es la defensa pagada. Defender a unos que no quieren dar la cara, eso no debe ser, y Dositeo, por comer, escribe en «Patria», por los dineros de otros como hizo con «Vida Agraria».

Hay que buscarse la vida; trabajar, jeso nuncal, escribir para recibir la recompensa de aquellos que lo utilizan para sus fines políticos. Pero también tenemos que decir, que los tiempos vienen malos, ¿verdad Dositeo? ¿tener

uno que dedicarse a confeccionar escobitas, palitas, plegadores, y demás juguetes que entregan a los nenes. En fin de cuentas, contentar a todos por el dinero. A los ricos escribiendo, y a los pobres, vendiéndoles juguetes fabricados en los ratos que le deja libre la profesión de escritor al servicio de quien pague. Ayer unos, hoy otros y mañana quien sea.

¡¡Que aproveche, amigo!!

Métodos de enseñanza

«Patria» se queja de la labor de izquierda que se pueda realizar, según ella, en nuestro Instituto Nacional de Segunda Enseñanza.

Le parece descarada y hasta incorrecta.

¿Podrían decir, cómo le parece la empleada por elementos religiosos en cierto colegio local? La cosa está reciente.

Con un poco de memoria, comparen Vdes. una y otra y díganos a cual entregarían sus niños.

Se han entendido otra vez

Tenemos indicios, que los que se riñeron por un artículo, se han entendido otra vez y vuelven a escribir juntos.

Pero Dositeo ¿no quedamos en que V. no quería ya nada con Vicente Torres Serrano, que era un carca, y no se qué cosas más? ¿Cómo se explica esto?

¿Será que peligraba la «pasta»? A lo mejor...

¿Que ha hecho por el mejoramiento de España?

Esto pregunta «Patria» a aquellos que critican la labor de la Derecha Illicitana. La verdad que esta pregunta debía ir dirigida a ellos, pero en fin, nos la hacen a nosotros y contestaremos, porque nosotros somos los únicos, se puede decir, que contendemos con «Patria».

¿Que han hecho los socialistas por el mejoramiento de España? Pocas palabras se necesitan; todo lo que vosotros con tanto siglo de opresión para adueñaros de la riqueza no habéis hecho y conste que vosotros no habéis hecho nada, luego no tenéis porqué preguntarle a nadie que han hecho por España.

Los socialistas, por España, han hecho lo unico que podéis agradecer, educar a las masas, ¿cómo se explica sino que en Elche, pueblo netamente industrial e inspirado en las ideas socialistas, no ha cometido los desmanes que en otras partes se han perpetrado precisamente por no tener conciencia socialista?; han hecho los socialistas por España, lo que no merecáis que se hiciera. Pero lo cierto es que no se hizo para nuestro provecho, pero os aprovecháis de todo lo que os sea útil, aunque luego nos escupáis al rostro; esa es vuestra educación, pero no os servirá por mucho tiempo; la hora está marcada y poco a poco los socialistas iremos pisando vuestro terreno hasta desplazarlos totalmente de esas posiciones que aun conserváis conformados con vuestro destino, taifa de ignorantes engraidos por la defensa que realiza el mastin a quien pagáis.

Jóvenes, leed
RENOVACION

Homenaje a D. Mariano Antón

Como saben todos los illicitanos, el próximo día 25 del actual cumple el primer aniversario de su muerte el que en vida fué Profesor de Dibujo de las Academias Municipales D. Mariano Antón Serra.

El Ayuntamiento, teniendo en cuenta los meritisimos beneficios que reportó a la juventud illicitana desde su humilde cargo de Profesor, y a iniciativa de la Sociedad «Blanco y Negro», acordó el rendir homenaje al artista desaparecido y a tal fin, abre una suscripción popular la cual encabeza con 300 pesetas, no dudando que todas las clases sociales contribuirán a ella, para que Elche, la querida ciudad de las palmas, ofrende a uno de sus insígnis hijos un mausoleo.

He aquí los donativos recibidos hasta hoy en nuestro Ayuntamiento:

Ayuntamiento de Elche, 300 pesetas; Andrés Peral Pérez, de Ubeda, 25; Manuel Ruiz, de Ibiza, 2; J. Martínez, de Albacete, 5; Tomás Martínez Ibernón de Orán 25; Uno de Manzanares, 2 50; José Serrano Girona, de Orán, 20; Ginés Ganga Tremiño, de Praga, 16 70 (50 coronas); Vicente Serrano Serrano, 25. Total, 421 20.

Recaudado en la Artística Socialista:

Manuel Arabid, 1; José M.ª Pina, 0 50; Francisco Vives, 0 50; Manuel García, 0 50; Pascual Valero, 1; Virgilio Pareja, 0 50; Antonio Asencio, 1; Salvador Fenoll, 0 40; Francisco Tari, 0 50; Vicente Maeiá, 0 50; Joaquín Segura, 0 25; José Santoro, 0 50; Ramón Pastor, 0 50. Total, 7 65

Recaudado en «Popular Coro Clavé»:

Manuel Torres Gimenez, 3 pesetas; Santiago Orts, 1; Manuel López, 1; Gabriel Segarra, 1; Andrés Antón, 1; Joaquín Martínez Crespo, 1; Manuel Oncina, 0 50; Vicente Agulló Ruiz, 0 50; Francisco Valero Quiles, 0 50; Ramón Matarredona, 0 50; Gregorio Amorós, 0 50; Esteban Valero, 0 50; Gerónimo Soler Agulló, 0 50; Francisco Más, 0 50; J. V., 0 50; Antonio Zafra, 0 50. Total, 12 50.

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6

Abadía, 7

ELCHE

Acto Civil

En fecha 11 del corriente ha sido inscrito en el Registro Civil la niña Josefina Altés Díaz, hija de nuestros estimados compañeros Jesús Altés Vilella y Teresa Díaz Selva.

Tanto la madre como la niña gozan de perfecta salud.

Cooperativa de Casas Baratas "Pablo Iglesias"

Hoy a las 10 habrán comenzado las tareas del II Congreso de este organismo cooperativo en la capital de la República. Por la Sección de Elche ha asistido como delegado el camarada Serrano Ruiz.

§ §

El próximo sorteo se verificará en combinación con el último de la Lotería Nacional que se celebra en el mes de Marzo.

Se compondrá de 3 casas correspondiendo a los 3 primeros premios.

Para tomar parte en él, tendrán que tener los socios pagada la semana 4, antes del 30 de enero.

§ §

En el sorteo celebrado en combinación con el del 22 de Diciembre y en el que correspondían 2 casas, han sido agraciados con cada una de ellas, los socios números 1413 y 1315 de las secciones de Campillos y Málaga respectivamente.

§ §

Obra en poder de la sección de Elche, la suma equivalente al valor del solar adquirido para edificar la casa que correspondió a uno de sus socios en uno de los ya pasados sorteos.

§ §

Se ruega a los socios pasen por la Secretaría de la Federación de Sociedades Obreras, todas las noches de 9 en adelante para comprobar si los carnets marchan de acuerdo con las fichas de cotización.

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2

ALICANTE

Cambio de domicilio

Se pone en conocimiento de todas las organizaciones de la capital y de la provincia, que las secciones de la U. G. T., Agrupación Socialista, Federaciones, Oficina de Reclamaciones y «El Mundo Obrero» han trasladado su domicilio a la calle de Gravina, n.º 15, pral.

SE OFRECE

Contable para casas que precisen de sus servicios algunas horas al día.

Razón en la Imprenta Moderna.

Juventud Socialista
BIBLIOTECA

A fin de la buena marcha de esta Biblioteca y para cumplir su reglamento ruego encarecidamente que todo aquel lector que tenga algún libro en su poder y se haya cumplido su plazo de 30 días, tenga a bien el devolverlo o pasar a renovar dicho plazo.

EL BIBLIOTECARIO

Nota: Esta Biblioteca estará abierta los martes de 9 noche y los domingos de 9'30 a 11 mañana.

§ §

Condición elegida para el presente año.

- Presidente
Ramón Pastor Vázquez
Vice-Presidente
José Piñol Quiles
Secretario
Santiago Rodríguez Ruiz
Vice-Secretario
Virgilio Pareja Giner
Tesorero
José Sánchez Galian
Contador
Antonio Coves Canals
Vocales
José Esclapez Sempere
Juan Pomares Castaño
Miguel M. Izquierdo

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio
Especialista en Garganta,
Nariz y Oídos
Consulta los sábados.
de 3 a 6, en la Clínica del doctor
Navarro, (Oculista)
— Sagasta 3 y 5, (Junio a Correos) —

Clinica en Alicante:
Méndez Núñez, 36, primero.

Labor Municipal

En la sesión municipal celebrada el pasado viernes, se acordó por unanimidad aprobar una instancia presentada por el Alcalde, camarada Rodríguez, pidiendo al Gobierno la ayuda económica para la expropiación de todos los huertos de palmeras que constituyen nuestro principal renombre en el mundo. Esta instancia será dirigida al ministerio correspondiente y a la Academia de Bellas Artes de Madrid para que se interese en el asunto.

De llegar a la expropiación referida, quedarían instalados en los lugares más apropiados de los huertos, los principales centros de cultura, como el Instituto, Escuelas graduadas, Canlinas escolares, etc. etc.

Se dió lectura además a la comunicación del ministerio de Instrucción Pública concediendo las 20.000 pesetas para las escuelas de Alzabaras, acordándose ir rápidamente a la realización de las obras.

Igualmente, se acordó que en la próxima semana empiecen los tra-

bajos de alcantarillado en las vías que anunciábamos el pasado número.

Agrupación Socialista

Oficina electoral

A partir de la fecha, cuantos compañeros deseen hacer alguna consulta relacionada con asuntos electorales, pueden pasar todos los días de 2 a 3 y de 6 a 7 de la tarde y de 9 a 11 de la noche por la Secretaría núm. 9, de la Casa del Pueblo.

Fondo electoral

Suma anterior 21'50 ptas.
Angel Rodríguez, 2; Juan Torregrosa, 0'50; Juan Cortés Ferrández, 1; Juan Román Asencio, 1; Francisco Rodríguez Sabater, 0'60; Antonio Mendiola Carranza, 2; José González Roldán, 5.
Total 33'60.

Comunicado

Sr. Director de EL OBRERO.—Elche.

Muy distinguido Sr. mío: Hago referencia a la queja formulada en el último número de ese semanario, para manifestarle que han sido controladas cuidadosamente las salidas de las expediciones para Africa del Norte, y sería conveniente comunicarse a esta oficina si se producen más retrasos, para interesar en dicho caso, medidas de la Pral. de Alicante que corrijan esas irregularidades si es que se producen dentro del servicio español.

Con el mayor gusto aprovecho la ocasión para ofrecerme de usted afmo. s. s. q. e. s. m.

M. NAVARRO GÓMEZ

§ §

Agradecemos la atención del señor Director de Correos al dirigirnos la presente y estaremos atentos por si las irregularidades que denunciábamos en nuestro número anterior se repiten, ponerlas nuevamente en su conocimiento con el fin de que puedan subsanarse las deficiencias que hubiere.

De interés

Compro estiércol de cuadra y de basuras del uso doméstico a precios convencionales, haciendo la limpieza el día siguiente de pasar el aviso a la casa n.º 49 de la Avenida de Blasco Ibañez.

Confitería GARCÍA

Especialidad en tortadas, mazapan y turrónes
Teléfono, 117
Canalejas, 32 ELCHE

Pascual Román

Ha entrado ya en franca mejoría de la dolencia que viene padeciendo nuestro querido camarada Pascual Román.

Celebramos infinito esta grata noticia y deseamos que en breve esté completamente restablecido tan estimado y querido correligionario.

Cédulas personales

Se pone en conocimiento de todos los vecinos de esta población y su partido, que se ha concedido una última y definitiva prórroga para que se provean de la Cédula personal en periodo voluntario hasta el 31 de los corrientes, y esta recaudación, queriendo evitar molestias y gastos a todos, les invita a que acudan a proveerse de dicho documento antes de que expire dicho plazo legal.

El Recaudador del Distrito, Pascual Pomares.

Profesora en Partos

La acreditada Profesora en Partos D.ª Arsenia Mateos Muñoz, de Alicante, se ha trasladado a ésta, calle Galán y García Hernández núm. 58, principal; donde ofrece sus servicios profesionales al distinguido público ilicitano.

Sindicato del Ramo de la Agricultura

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General Ordinaria, para hoy y 22 del actual, a las 9'30 horas en primera convocatoria y a las 10 en segunda, en el Salón nuevo de la Casa del Pueblo.

Se suplica la asistencia.

Círculo Obrero

CONVOCATORIA

Esta tarde a las tres y media celebrará Junta General ordinaria esta veterana sociedad.

¡Compañeros! Acudid todos.

Grupo Femenino Socialista

Habiéndose verificado el sorteo de la Rifa que este Grupo había organizado han sido premiados los números 1012 y 401.

EL COMITE

Sociedad Nuevos Riegos

EL PROGRESO

CONVOCATORIA

De conformidad con lo que establece el artículo diez y nueve de los Estatutos, se convoca a Junta general ordinaria para el día veinte y nueve de los corrientes, a las tres de su tarde.

V.º B.º El Presidente, FRANCISCO LLEBRÉS JAVALOYES. El Secretario, JUAN BTA. CASTAÑO FERRÁNDEZ.

Correspondencia Administrativa

Relación de los compañeros suscriptores de fuera de la localidad que han abonado el importe de la suscripción hasta el 31 de Diciembre de 1932:

José Serrano Girona	5'00
Pascual Vicente García (hasta Diciembre 1932,	6'00
Vicente Hernández Rizo id.	6'00
Vicente Colomar, Orán id.	10'00
Manuel Ruiz, de Ibiza, id.	3'00
José Rizo, de Bañeres, id.	14'00
Juventud Socialista de Torre- vieja, id.	12'00
Andrés Peral Pérez, id.	6'00
Total pesetas	62'00

Rogamos a los demás suscriptores que no nos han remitido el importe, lo hagan a la mayor brevedad posible, pues con ello benefician grandemente a EL OBRERO.

El Administrador, Antonio Serrano.

LA UNION

SERVICIO MÉDICO

Arrabal: D. Jose Pomares.
Centro y Sta. Maria: D. Antonio Brú Gomis.

Llano: D. José Martínez Pérez. PRACTICANTES
Arrabal y Llano: D. Mariano Casas Antón.

Centro y Sta. María: D. Juan Bautista Giménez Ambit.

SE VENDEN

10.000 tejas de las llamadas árabes o redondas, al precio de 5 céntimos cada una.

Razón: Círculo Obrero, Plaza de Joaquín Costa, 5.

Se compran

mostradores y estanterías de lance.

Ofertas a la Imprenta Moderna.

Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

Para comprar barato, en esta casa

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad
Exclusiva de los

"Sombreros fernández y Roche"

Agricultores:

Vendo cebollino, simiente de Molina, seleccionada. Hay dos tahullas de plantel.

Carlos Soler Sansano
PERLETA

Traslado

El sastre Lamberto Rodríguez, que residía en la calle Antonio Sansano núm. 14, ha trasladado su taller a la calle Pí y Margall núm. 19, primero, en donde ofrece sus servicios al público en todo lo concerniente en el ramo de la sastrería.

SASTRE

Si quieren vestir con gusto y elegancia, visiten la

CASA MERINO

Plaza Cervantes, 7, 2.º

Se vende o alquila

Amplio local en la calle Nicolás Salmerón, n.º 50, apropiado para almacén o fábrica, con dos patios, dos pozos y dos departamentos para oficinas.

Razón: Galán y García Hernández, n.º 51.

BLASCO

SASTRE

Sastelar mín. 10, 1.º

Imprenta Moderna

Mariana Pinedá, 10 ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

EL OBRERO

Bibliotecas Municipales
d'ELX
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)
Número suelto, 10 cts.
Paquete de 26 ejemplares, 1'75 pts.

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

Nuestros colaboradores

Para los cavernícolas

Es inútil que los enemigos de la República se obstinen en querer imposibilitar el desarrollo de la misma, saliéndole al camino al igual que el perro del hortelano, que con sus ladridos, no consigue más que acelerar los pasos del pacífico transeunte.

La labor obstruccionista, (si es que a eso se le puede llamar labor) que desde un principio vienen ejerciendo los elementos más destacados de la derecha en el Parlamento, va resultando cada día más ineficaz para sus propósitos y de mayor provecho para el nuevo régimen, pues con su desacertada y mala intención ellos mismos van descorriendo el velo que cubría hasta hace poco las artimañas caciquiles y poniendo igualmente a la vista de todo el mundo las injusticias que la clase patronal cometía contra los indefensos trabajadores del campo, particularmente en aquellas aldeas y lugares donde aún se vivía a oscuras hasta que un nuevo sol, el sol de la libertad, extendiera sus rayos luminosos por aquellas campiñas y despejara la niebla que impedía ver a sus moradores más humildes, que existía otra humanidad más noble y más justa que aquella que los había tenido tantísimo tiempo sumidos en la mayor ignorancia.

Cada vez que en el Parlamento se ha levantado a hablar un diputado cavernícola en contra de las gestiones realizadas por alguno de los actuales gobernantes, lo ha hecho sin escrúpulo alguno y con la más descarada parcialidad, poniendo en evidencia lo que ellos han hecho en sus tiempos de dominio, y lo que serían capaces de hacer, si el pueblo al despertar de su letargo no se hubiera dado cuenta de la manera tan infame que se les había engañado, amparándose de sus riquezas, que eran comunales; usurpándoles el derecho a la vida y robándoles la honra de sus familiares, tras del amparo de la impunidad que les ofrecía el régimen caduco.

Con el mayor cinismo, han pisoteado la dignidad de aquellos funcionarios que con su recta actuación supieron interpretar el sentir del pueblo transformado en leyes, y hasta los han llamado amparadores de ladrones al negarse a poner a su disposición la guardia civil, evitando con ello que se consumieran casos como el de Zorita, que por el capricho de un cacique se ha fusilado a unos trabajadores hambrientos por tomar unas bellotas que otro cacique tenía destinadas para pienso de sus semejantes.

Ya pueden ir ensartando sanciones una tras de otra los señores Royo-Villanova y sus compañeros de caverna en sus series de enmiendas e interrupciones que no conseguirán más que cuando en cuando se levante algún ministro de mal humor y en

plena sesión les eche en cara sus anticaballerosas actitudes llenas de falsas argumentaciones que no les conducen a otro fin que a la pérdida completa de sus dignidades políticas y personales.

Es muy arriesgado escupir en el aire; y, sépanlo los seudos agrarios, porque alguna vez les puede caer su misma saliva emponzoñada en su misma faz.

A todo esto, lo que al parecer dirían que son ataques que desde estas columnas lanzamos contra los señores reaccionarios, son en realidad, sugerencias que ponemos a disposición de dichos señores, para que sigan con sus procedimientos, pues a fin de cuentas los que saldremos ganando seremos los socialistas. Porque con su labor (y por esto poníamos en duda en un principio, si lo que ellos hacen era laborar) van escurriendo hacia las izquierdas a la masa trabajadora, que aún formaba parte de sus rebaños y concluirán por quedarse sin ninguno que les acompañe el día de su entierro, al emprender el caminito de la gloria. Por la marcha que se observa, nos hace incluso confiar en que bien pronto se han de constituir en federación hasta los sacristanes y pedir al canto el ingreso en el Partido Socialista.

Examinense los ingresos que cotidianamente se registran en nuestro Partido, y nos daremos cuenta de la procedencia de esos grupos que hoy vienen a reforzar las filas proletarias y al mismo tiempo comprobaremos la certeza de que allí a donde más tiranizados han sido los obreros por los caciques, han sido las regiones que con más ímpetu de rebeldía se han levantado en contra de sus opresores.

Contadas han sido las elecciones parciales que se han celebrado en algunos municipios de España desde la proclamación de la República hasta la fecha, pero las pocas que han sido, demuestran la exactitud de lo que dejamos apuntado más arriba. En todas ellas han obtenido mayoría nuestros candidatos; prueba inequívoca de que los trogloditas, con su tenaz obstruccionismo no han hecho más que colaborar sin darse cuenta, en pró de nuestras ideas.

Algo teníamos que agradecerles a los que tan pocas cosas buenas han hecho en este mundo, pero a condición, de que cuando tengan que intervenir en defensa de sus amigos los caciques, que no olviden el octavo mandamiento.

J. ANTÓN ROMÁN

Ain-El-Arba 12-12-32.

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

Proyectos de envergadura

La traída de aguas del Alto Guadiana

En el mes de Noviembre de 1951 y con motivo de un rápido viaje, realizado en colectividad con un grupo de labradores de este término, a las Lagunas de Ruidera, publicó unas impresiones sobre este proyecto asegurando haber comprobado, por datos tomados allí personalmente con los demás excursionistas, la existencia de un caudal medio de agua en el Alto Guadiana, de cerca de cuatro metros cúbicos por segundo.

En aquella reseña anunciaba yo que había de volver a ocuparme de este asunto cuando las referencias del Sr. Ingeniero, encargado de su estudio, me convencieron plenamente de las posibilidades de su realización.

Ha llegado ese momento y por espontánea simpatía, por propio interés y requerido, además, por el mismo grupo de agricultores que desde entonces viene alentando la esperanza de conseguir estos riegos, voy a intentar la divulgación de aquellos antecedentes técnicos y circunstancias sociales que convierten en posible este proyecto, según las acertadas y lógicas explicaciones que, documentalmente, nos ha dado el Sr. Ingeniero, durante los cuatro actos públicos celebrados en el mes actual en distintos pueblos de esta provincia, entre ellos Elche, incluidos en el plan del nuevo regadío.

Comprobada, por repetidos aforos, la existencia de más de 125 millones de metros cúbicos de agua en el Alto Guadiana, de los cuales 100 millones se pierden estérilmente por filtración subterránea que los deriva hacia el mar, sólo faltaba averiguar si era posible, técnica y económicamente, arrebatar ese precioso líquido antes de llegar a los arenales donde se sume y conducirlo, encauzado, hacia las feraces tierras alicantinas que tanto lo necesitan y que con su aprovechamiento habrían de devolver, a la riqueza nacional, el ciento por uno.

Los trabajos, que con la garantía de un título profesional y la experiencia de largos años dedicados a estas especialidades, ha realizado el prestigioso Ingeniero don Ulbaldo de Azpiázu, nos han revelado con exactitud matemática y plasmada en un detallado anteproyecto, la posibilidad técnica de que esas aguas, captadas en su nivel bajo con el fin de respetar los intereses industriales que producen hasta en el último de sus saltos, dentro de las mismas Lagunas, puedan traerse, a través de llanuras y montañas y compensando su elevación en unos puntos con la propia energía eléctrica que generarán en sus descensos en otros, y aún con saldo favorable debido al desnivel total, hasta los campos de la provincia de Alicante.

En cuanto a la conveniencia económica de la obra, cuyo coste total se calcula en 85 millones de pesetas, queda aclarada y demostrada para los más profanos en guarismos, si consideramos, que las

300.000 tahullas a las que, con su realización, se dotaría de riego propio, es decir, adscrito como derecho permanente e indisoluble a la tierra, y que hoy pueden calcularse a un precio medio de 300 pesetas, adquirirían subidamente con la cooperatividad del agua, un incremento de valor de 1000 pesetas por tahulla como mínimo, lo que representaría aumentar en 500 millones de pesetas la riqueza rústica catastral, a cambio de un desembolso de 85 millones.

Pero hay más. Estos 85 millones de pesetas del coste total de las obras no habrá necesidad de desembolsarlo de momento ni de una sola vez, sino cuando quede establecido el riego y, lentamente, en los plazos y proporción del agua regada a razón de un promedio aproximado de 40 pesetas por cuarta. Este sistema de pago es equivalente al de venta de agua que hoy tienen establecido las Compañías que explotan, como negocio, los anormales riegos del escaso caudal sobrante del Segura, pero solo en la forma, pues el importe de esas 40 pesetas que se pagarían por cuarta de agua no iría a las arcas de ninguna Empresa particular, sino a la amortización de capital e intereses de los 85 millones invertidos en la realización del proyecto y que, mediante la garantía de las mismas obras, de sus aprovechamientos y de nuestras tierras, habremos de obtener por medio de un empréstito, que ya hay Bancos dispuestos a financiar.

Luego, pasados los 18 años que se calculan para amortizar los 85 millones, pagando 40 pesetas por cuarta de agua regada, quedará saldado el empréstito y la propiedad de las obras y el derecho al agua unidos, natural, legítima e indiscutiblemente a las tahullas de tierra que hubiesen contribuido a su pago. A partir de entonces, el desembolso para los gastos de conservación de las obras, personal de guardería, distribución y administración, apenas si llegaría a cinco o seis pesetas por cuarta.

Para la regulación del riego durante todo el año, es decir, para que discurra por el canal conductor todos los días y a todas las horas que sea necesario, tanto en invierno como en verano, el mismo caudal de agua, se establecen en el anteproyecto varios embalses en distintos puntos del trayecto, embalses o depósitos que se llenarán durante el invierno con el exceso de cubicación, pues en esta época lleva el Alto Guadiana hasta siete metros cúbicos por segundo y cuyas reservas permitirán en verano, en que el caudal baja hasta unos dos metros cúbicos, completar y normalizar las tallas de riego.

Esta es la síntesis del plan de traída de aguas del Alto Guadiana para riego, pero queda todavía que hacer resaltar algunos detalles y sobre todo, ocuparnos del aspecto social del proyecto y de su doble finalidad de abastecimiento de aguas potables, en abundancia insospechada, a las poblaciones urbanas de su tránsito.

Ello será motivo de otro u otros artículos sucesivos.

J. S. RABAZA

Un Gran festival y un mitin Socialista

Para el próximo domingo 29 hay preparada, por la Federación de Juventudes Socialistas de la provincia de Alicante, una gran jornada Socialista y aún cuando el programa no está concretamente detallado, podemos adelantar a nuestros lectores algunas de las partes concretadas para que vayan formando una idea, y a la par se dispongan con todo entusiasmo a secundarlo, de la brillantez e importancia que para nosotros ha de estar revestido el próximo domingo, cuando todas las fuerzas socialistas de la provincia se han de movilizar en Elche con el fin de oír la autorizada palabra de varios de los más caracterizados camaradas de nuestro movimiento.

Los actos, así sintéticamente enumerados, son los siguientes: Por la mañana en el teatro Kursaal se dará, por la Artística Socialista, un concierto lírico y por el Grupo Artístico de dicha entidad se pondrá en escena un acto de «El Alcalde de Zalame». Se leerán varias poesías escritas expresamente para este acto por poetas afiliados al Partido Socialista y a continuación se dará lectura al trabajo premiado en el concurso abierto entre los jóvenes socialistas de la provincia sobre el tema «Misión de las Juventudes Socialistas en los presentes momentos». Finalmente pronunciará un discurso, resumen de toda la labor artística y cultural del acto, el ilustre camarada Fernando de los Ríos, ministro de Instrucción Pública.

Por la tarde, en la Plaza de Toros, un mitin en el que intervendrán los compañeros González Ramos, Julián Zugazagoitia, Margarita Nellen, Jerónimo Bujeda y Fernando de los Ríos.

El importe de lo recaudado en el acto del Kursaal será destinado a engrosar la suscripción abierta Pro-Rotativa para nuestro diario «El Socialista».

Esperamos que todos los socialistas y simpatizantes acudirán a estos dos actos, para darles brillantez y homenejar como se merecen a nuestros visitantes.